

# Contraloría revela “ausencia de control” en horas extra de Conaf y pagos millonarios a 24 directivos

**INCENDIOS.** Altos cargos de la corporación recibieron \$222 millones entre enero de 2023 y marzo de 2024. En el mismo periodo, Conaf Valparaíso desembolsó \$ 854 millones en jornadas extraordinarias de brigadistas. Exigen investigación de la Fiscalía.

Gian Franco Giovines D.  
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

A días de cumplirse un año del megaincendio de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana, la Contraloría General de la República publicó los resultados de su auditoría a la Corporación Nacional Forestal (Conaf), un contundente informe que reveló múltiples irregularidades al interior de la institución.

Millonarios pagos por horas extra no acreditadas a directivos y brigadistas de la corporación, tratos directos por hasta US\$ 352.000 en la compra de servicios de helicópteros y severas fallas en la respuesta de Conaf al megaincendio del 2 de febrero, fueron parte de las irregularidades que detectó el órgano fiscalizador y que ya fueron remitidas al Ministerio Público.

Luego de casi un año de trabajo, la Contraloría hizo pública esta semana su investigación, ratificando que aquel 2 de febrero, la Conaf no realizó una proyección del incendio ni tampoco avisó oportunamente a Senapred de la gravedad del mismo, para que este activara sus alertas SAE.

“Se comprobó que la Conaf no realizó modelamientos específicos para cada uno de los sectores involucrados en los referidos incendios de febrero de 2024, sin que conste, además, la proyección del avance del incendio que informó haber realizado”, sostuvo la CGR.

Asimismo, se estableció que Conaf “no comunicó a Senapred la información necesaria para que esta última declarara la alerta a la población y toda autoridad comunal, regional, provincial o nacional”.

## ACTOS ADMINISTRATIVOS

Sin embargo, el informe del ente contralor también expone graves anomalías en el sistema de horas extra de la Conaf.

Consigna el documento que se constataron “deficiencias” y la “ausencia de control” de horas extraordinarias, como también la “omisión de la dictación oportuna de los actos administrativos que las aprueban”. Lo anterior, se expuso,



EL PAGO INDISCRIMINADO DE HORAS EXTRA EN CONAF ES UNA DE LAS ARISTAS QUE SE HAN CONOCIDO TRAS EL INFORME DE CONTRALORÍA.

**“La entidad efectuó (...) pagos por concepto de horas extraordinarias a 24 directivos a nivel nacional, por la suma de \$222.962.269”.**

Informe de Contraloría

“posibilita el pago en exceso de horas extraordinarias por actividades cuya ejecución no se encuentra acreditada”.

En detalle, la Contraloría expuso que a nivel nacional la Conaf efectuó entre los meses de enero de 2023 a marzo de 2024, pagos por concepto de horas extra a 24 altos directivos por la suma de \$222 millones (\$222.962.269).

Siete de estos directores recibieron pagos superiores a \$13 millones en este periodo, por un total de \$113.154.359.

No obstante, la CGR también examinó los dineros recibidos por los brigadistas.

En este ítem, detectó que sólo en la Conaf Valparaíso se gastaron más de \$850 millones (\$854.831.601) en las horas extra de 476 brigadistas.

**“Aquí tienen que dar no solamente con responsabilidades políticas, sino penales, de la gente que estaba a cargo de la Conaf”.**

Ricardo Heinsohn  
 Presidente nacional de Sinaprof

Es decir, si se tiene en cuenta tanto a brigadistas como directivos, Conaf desembolsó más de mil millones de pesos (\$1.077.793.870) en horas extra.

Ricardo Heinsohn, presidente del Sindicato Nacional de Profesionales de Conaf, quien hace meses viene advirtiendo que la institución se ha transformado en una “caja pagadora”, afirmó que el informe de Contraloría “corroboró lo que nosotros denunciábamos”.

## “SISTEMA PERVERSO”

A su juicio, el pago de más de \$222 millones en horas extra a directivos “es realmente impresentable” y refleja “que este es un sistema perverso y que hace que la gente esté poco menos que creando los incendios para ganar más plata”.

**“Los mismos que quemaron Valparaíso el año pasado, hoy están tomando las decisiones”.**

Alejandro Zuleta  
 Exdirector de Conaf Valparaíso

Por ello, exige la intervención de la Fiscalía. “Aquí tienen que dar no solamente con responsabilidades políticas, sino penales, de la gente que estaba a cargo de la Conaf”.

Subraya, además, que con la detención de los siete imputados que están en prisión preventiva sólo “se ha cortado por el hilo más delgado”.

El ingeniero agrónomo Alejandro Zuleta bien conoce cómo opera Conaf Valparaíso, puesto que fue director regional de la institución por 44 días, renunciando en noviembre de 2023, a meses del desastre.

Dice que un mes y medio le bastó para corroborar la opacidad con la que se manejaban los dineros de la institución.

“Cuando yo asumo la Conaf Valparaíso como director

regional, me di cuenta al cuarto día o al tercer día que el personal que estaba a cargo para enfrentar los problemas del fuego, no estaba preparado para hacerlo. Las personas que están a cargo de prevenir y de controlar los incendios forestales en Valparaíso no están capacitados, manejan con opacidad una cantidad de recursos que los quisiera cualquiera, y no son capaces de controlar, de prevenir”, expuso.

“Yo pedí cambios y no me autorizaron a hacer los cambios. Por eso renuncié”, dijo.

## “QUE FISCALÍA INVESTIGUE”

Agrega que, exceptuando la salida del exdirector regional, Leonardo Möder, el personal de Conaf es el mismo que enfrentó los incendios de 2024: “Los mismos que quemaron Valparaíso el año pasado, hoy están tomando las decisiones”.

“Ojalá que el Ministerio Público investigue lo que tenga que investigar, pero que caigan los responsables, los autores intelectuales”, puntualizó.

Por otro lado, el diputado Andrés Longton (RN) subrayó que estas cifras son “un absoluto sinsentido y revelan el per-

**\$ 222**

millones en concepto de horas extra recibieron una veintena de directores de Conaf, entre 2023 y 2024.

**\$ 854**

millones fueron pagados a 476 brigadistas de Conaf Valparaíso entre enero de 2023 y marzo de 2024.

verso e inhumano incentivo que había muchas veces detrás de estas horas extra, a propósito de los detenidos por el incendio, pero también el total descontrol detrás del pago de estas horas, por lo que esperamos que exista una reestructuración profunda al servicio”.

Destacó que en los próximos días diputados de RN presentarán una propuesta a la directora de Conaf, Aida Baldini, “para que los incentivos existan en la medida que no se producen o bien haya un control temprano de los incendios”.

Por otro lado, el diputado Tomás Lagomarsino (Partido Radical) calificó como “inaceptable” que “24 directivos de Conaf hayan recibido 222 millones de pesos en horas extraordinarias entre enero de 2023 y marzo de 2024”.

## MEDIDAS CORRECTIVAS

Tras el informe de la Contraloría, Conaf emitió una declaración pública en la que señalaron que “frente a las debilidades detectadas se implementaron las acciones correctivas, lo que nos está permitiendo una coordinación con todos los organismos de emergencia”.

Indicaron, también, que se está llevando a cabo una “reestructuración integral” del Programa de Protección contra Incendios Forestales, “con cambios estratégicos en los cuadros de mando tanto a nivel central como regional, en especial en Valparaíso”.

Finalmente, Conaf destacó su colaboración con el Ministerio Público, “instancias que determinarán las responsabilidades en el manejo del control de la emergencia”.